

その他の額との比でござりますが、それもほとんど符合いたしておるわけでございます。従いまして人事院の案は、まず一般國民並の消費水準は確保されるのをはなからうか、かようには裏づけし得られたと考えております。なお民間給與とのつり合いにつきましては、先ほど申し上げました通り、常に密接な連繫を保ちつつこの算出をいたしたのでござりますから、特に今まで政府職員が民間よりも相當目に位置かれていた。それが初めて民間のところまで引き上げられるというのでございまして、これによつて民間私企業に與える影響はなからう、かようにも私ども考えておる次第でございます。以上をもつて私の説明を終りたいと存じます。

ごい地域差がここに現われて来るわけです。これは何としても受けとりがたい。あなたの説明を今聞きますと、特地の中でも三〇%とか、あるいは二〇%というような操作をすると言われる。そうなつて來るとこれはますくもつて奇怪である。基本的に五〇%というものを特地に認めておるから、六大城市の人は五〇%もらう氣になります。今後生活指數を出して來て低いところは下げると言いましても、具体的にはこれはなか／＼容易なものじやない。それでたとえば賃貸とか、全通だとか、鉄道員だとか、山間僻村に勤務している数の多いものは、いきおい君たちの案をもつてすると非常に不得策だということになつて、これはきわめて大都會偏重の案であると私は言わざるを得ない。これに対する見解をひとつ承つておきたい。

それからもう一つは、この基準は政府案と同じように八月ごろの物價指數、O.P.S等によつて出されておりますが、やはりこれは十一月からくるれるということになると、その間の三月――現に民間企業より安く使われていた全官公廳の連中に、この三月のいずれを具体的に考へてこれに織り込んだか、それともあなたたちの案にすると、その三月のすれば補給金のよ／＼なものでありますといふのか、この点を承りたい。

○薦見説明員　お答えいたします。第一の扶養家族手当は多過ぎるのじやないか、こういうお話をござります。お賃金本来のあり方からするならば、俸給の中に、いわゆる基本給の中に含めるべきではないかといつてお話をござります。まさにその通りでござります。私も先ほど立案の御説明の中に申

しにいためてござります。それで標準家族手当でござりますならば、勤務地手当あるいは扶養家族手当、こういうのをすべて基本給の中に含めて、普通の働き方であろう、かようには思います。しかししながら今の日本の状態からいっては、標準家族手当を支拂う、これが正しき賃金のありますならば、残念ながらそういう方達はとられないだろう。そこで修正されるといたしましても、これは全然罷止すべきではない。やはり扶養家族手当あるいは勤務地手当は存置させることであります。これが過渡的措置としてとられなくてはならないだろう、こうすることになります。あるいは勤務地手当は存置させることであります。こうした過渡的措置をとることになります。そこで、今度は給與の個々の面につきましておる次第であります。こうした過渡起きてまいるのでございます。そこでわれく人事院といたしましては、たとえば大蔵省においては四百円あるいは六百円という扶養手当の額をおさめになつております。しかばあの四百円なり六百円の扶養手当をもつて、扶養家族が一体養つて行かれるかという議論が、すぐれくの頭の中に浮んで参るのであります。もし四百円ではよろしいということになれば、その分だけは必ずや基本給の中に纏り込まれなくてはならぬ、こういうことに相違ないと思ひます。そうちますとその本給の中に扶養家族の多いのもおれば少いのもおる。少いのは能率的でもなければあるいは生活給でもない、えいの知れないものがそこに存在するありますよう。さらにはなはだ多く家庭の多い者につきましては、こまたやはり生活を資すという要素

ここで私どももいたしましては、とにかく個々の要素を一つ／＼取上げまして、十分に納得の行き得る矛盾のない賃金をきめよう、こういう考え方から進めて参つたのでございます。そうして俸給は本人の勤労に対する報酬である。そしてその報酬以外のいわゆる生活給的な要素はその中に含まれていない。本人の経常收入によつてとにかく本人だけはまかなつて行こう、こういう考え方であります。従つて家族給というものは別に考えなくてはならぬ。そういたしますれば家族はやはり千二百五十円くらいは小都市においてはいるであらう、東京でありますならば、およそ千八百円ないし千九百円くらいはかかるであろう。これが現実の姿ではなかろうか、かように考えておる次第であります。

次に勤務地手当の問題でござりますが、この問題は實に今まで各政局職員から懇切なる御要求もございまして、私自身もその方面に關係いたしておったこともございますので、十分わかるのでございますが、全國的に勤務地手当の率並びに区分をきめるということことは、統一した資料がない今日においては、残念ながらいかんともしがたい。現在の地域給のきめ方はどうしても部分の地域をよりよくしようという御希望があります。もちろんそのよつて来る原因は、生活自体が逼迫いたしましたが、しかし政治的と申しますか、そうした意味合ひがない、いわゆる科学的根據によつた資料であるがどうかといふ点につきましては、私どもも干穀義をさしはさまざるを得ないの

これは私の現在の一試案でござりますけれども、現在の二十人都市のO.P.S.から、少くとも各府縣に一都市くらいは標準都市をつくりまして、そうしてその標準都市を基準にいたしまして、各府縣の御協力を得、また組合その他藤澤に対しして鎌倉はどうであるとか、あるいは藤澤の御協力も得まして、たとえば神奈川県でございましたならば、藤澤に對して小田原はどうであるとか、あるいは藤澤に對して鎌倉はどうであるとか、こういきめ方によつて調整して参りたい、かように存じておる次第でございます。

それから七月の資料を用いたが、九月一月から適用したという点についての御質問でございますが、八月においては實質的に食糧費は相当下つております。それで、相対的に申しまして七月よりも下つております。九月においては七月とあまりかわりはございません。十月においてもあまり差がない。まだ正確な資料を手に入れてないのでございますが、概算によりましてもあまり差はないかろう。さらに十一月の見通しとしては食糧の増配もございましたので、特に七月よりは多くなつておるというふうには私考えておりません。しかしこの操作の問題はやはりシーザーナル・バリエーションの問題も考えなければならぬと思いますが、お給金との関連性のお尋ねでござりますが、この点につきましては説明員であります私といたしましては、残念ながらお答えできかねると思います。

O.赤松(農)委員 ちよつとついでに運見さんにお尋ねしておきますが、地域給に関する何か法律案が近く出ますか。地域給をこの法律案で示されてお

るのだが、さらに向う一箇年間くら
い、一應これをきぎづけにしてお
いて、そして全國の物價調整をやつ
て、そうして根本的なものを見めて行
こうというような考え方は、今人事院
にあるのですか。

○審見説明員 私知り得る範囲におき
ましては、そうした企てはないと思ひ
ます。

○赤松(男)委員 大蔵省の給與局におき
ましてはどうですか。あなたは耳にして
おりませんか。

○審見説明員 大蔵省の給與局におき
ましては法四十六号でございますか、
それによりまして地域給審議会を設け
られまして、今日までたしか十数回に
わたりまして検討されて参つたと思ひ
ます。そうして現在十四次の指定が行
われまして、十五次の指定は各府県の
調査にまちましてやりたい、こういう
意向はあるやう伺つております。なお
のは解消になりまして、人事院でその
査定の調査をするということに相なつ
ておりますので、人事院におきまして
の査定調査の方法につきましては、先
ほど私の一試案でござりまするけれど
も申し上げた次第でございます。

○赤松(男)委員 ただこの際あなたは
普通のあれでなくして、ぼくらの陣営の方
から出でおられる人なので希望して
おきますが、地域給の問題をあまりに
平面的に、理論的に考えられると、関
係筋のこともありますから、十分
政治的に考慮して、ただまた、といふ
ことをお願いしておきます。

○赤松(男)委員 総理府行政管理廳の大野木次長に御
質問いたします。昨日の本會議、ある
いは、まだ昨日の本委員会におきました
と、岩本國務大臣は非常に重大な難表
をしておられる。と申しますのは一般
会計から三割、特別会計から三割、そ
れから公園二割、地方公共團體二割、總
計約六十万人に近い首切りを行う。行
政整理を断行するということを得
と本會議において説明し、さらに本
委員会におきましてこれを確認したの
でござりまするが、一体こういうよう
な各般にわたる広大な行政整理の基礎
になる統計資料は、どういうものに基
いてそういうような構想が生れたので
あるかということを、まずお尋ねいた
いと思います。

○大野木政府委員 ただいまお尋ねに
なりました行政整理の点でござります
けれども、それは御承知の通り岩本國
務大臣の構想でございまして、閣議の
意圖によるやう伺つております。なお
の元は大体大蔵省の主計局の数字が元
になつておるのでござります。大体に
おきまして十二月一日の一般会計の予
算定員、それから特別会計の予算定員、
並びに公園につきまして計算いたしました
おきまして十二月一日の予算定員は、一
次第でござります。

○赤松(男)委員 よくわかりました。

るか。この行政整理の内容をどうするか、これをひとつ示さなければ、切る切るといつてもそれは無意味だと思います。

○大野木政府委員 先ほどから申しま

す通り、この案はまだ全体のわくをや

つておる程度であります、まだま

かいところまで行つております。

○赤松(男)委員 そこで私からよつ

とあなたにお尋ねしておきますが、國

務大臣は四月一日から行政組織法の実

施を目指として、三月までは新規雇入

れはストップするという考え方を持つ

ておる。そこで事務当局に、四月一日

を目指として人員を整理するような調

査なり、あるいは指示なりをしたがど

うか、これをお尋ねいたします。

○大野木政府委員 先ほど申し上げ

ます通り、この案はまだ閣議決定等も

経ておりませんので、従つてこれに基

く指示等はございません。ただ一月一

日以降は、法律によらなければ人員の

新たな設置、または増員はできないと

いう案を、今国会に提出するつもり

で、今準備をいたしております。

○赤松(男)委員 そうしますと、一月

一日から新規採用は大体ストップする

という法律を、この通常議会に出す用

意をしておるということですね。その

ほかのことについては何ら指示は受け

ていない。たとえば四月一日以降を目

途として大量の首切りをやる。行政整

理をやるということ何ら具体的な指

示を受けていない。昨日及び昨日発

表したのは、岩本國務相のあくまでそ

れは一つの構想であつて、岩本個人の

構想で、政府の方針ではない。また事

務當局として全然あらずかり知らない。

こうしたことなんですね。

○大野木政府委員 そういう構想に基

く研究はするよう指示されておりま

す。それからただいまの法律案の問題

であります。それからまたできるだけ今

後は配電轉換によつて人を賄つて行

く、こういう方針であります。

○赤松(男)委員 きのうは、一方にお

いて行政整理をやり、こちらに六十万

近い犠牲者が出る。それに對しては、た

とえば公債でもつてその生活を保障す

るとか、何とかの方法を講じたいと言

ふりますが、その失業対策――

備とかいうものについては、何ら指示

を受けられていないのですか。

○大野木政府委員 それにつきまし

ては、この方針が正式に決定いたしま

したら、それ／＼の所管によつて研究

することになつております。

○赤松(男)委員 大体あなたは研究を

命ぜられておると言うが、その研究は

いつごろ完了する予定――つまりなる

べく、いつごろまでにこれ／＼のものを

研究しておけ――とこれらの指示があ

つたはずだ。大体いつごろまでにどの

範囲のものを研究しろ――ということなん

ですか。

○大野木政府委員 大体岩本國務大臣

の案に沿いまして、それをさらに掘り

下げる、研究をする……。

○赤松(男)委員 だから大体期間があ

ります。

○德田委員 今あなたの言うようだ

よ。大体いつごろまでなんですか。

ときまつておりませんけれども、大体

この目的が三月末までという目的になつておりますので、それに間に合いますようにやる予定でございます。

○赤松(男)委員 そうすると、別に日

には限つていないとおつしやいます

が、三月末までに大体そういうよう

な研究をやつておけということなんで

すね。従つて今大臣の手もとに、各

公園ごとの具体的な現状、あるいは各

省の実態を調査して、その調査に基

いて集計された数字が現われておるので

はなくして、大体こしだめでこれくらい

やつたらいいのだろう。――先ほどあ

なたは一つの理由として、國家財政の

問題と、もう一つ能率化の問題をおつ

しやつた。大体これだけの問題を理由

としてやるのだ、實際は現状で余つて

おるかどうかわからない。あるいは各

省でもつて余つているかどうか實際は

わからないが、國家財政が苦しいか

ら、三割が二割首を切ろう。その研究

をするといつ建前なんですね。

○大野木政府委員 三割と申しますの

は大体の目途で……。

○赤松(男)委員 その理由は何だ。

○大野木政府委員 國家財政、能率

化、それから待遇改善セドギー

ります。

○德田委員 それじやもういい。

○角田委員長 今日はこれにて散会

明日午前十時より開会いたします。

午後三時二十六分散会

ね。今とても食えないということを認

めますね。五千三百円じゃとうてい食

えないということを政府も認めてい

のですね。そこでなければ待遇改善を

するはずはない。

○大野木政府委員 それは私の所管で

ございませんのではつきり申し上げか

ねますか、とにかく三千七百円でございませんから、一般的に見まして待遇

をよくしたいと思つております。

○德田委員 三千七百円から五千三百

円にかわるぢやないか。人事院は六千

三百円だとさう。また六十万も首をど

んとん切つて、それで増すと言つた

から、六千三百円でも、五千三百円で

しゃつた。大体これだけの問題を理由

おるかどうかわからない。あるいは各

省でもつて余つているかどうか實際は

わからないが、國家財政が苦しいか

ら、三割が二割首を切ろう。その研究

をするといつ建前なんですね。

○赤松(男)委員 と呼ぶ者あり

○德田委員 それじやもういい。

○角田委員長 今日はこれにて散会

明日午前十時より開会いたします。

午後三時二十六分散会